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Cérémonie de remise des insignes de l’ordre nationa l du Mérite  
à Madame Virginie KLES, sous-préfet d’Avesnes-sur-H elpe 

Vendredi 5 février 2016 
 

Mesdames, Messieurs les membres du corps préfectoral, 
Mon général, 
Monsieur le député 
Mesdames, Messieurs les élus, 
Chers amis, 
Chère Virginie, 
 
C’est une vraie joie pour moi d’être parmi vous ce soir pour honorer Virginie Klès, sous-préfet d’Avesnes-sur-
Helpe et lui remettre les insignes de chevalier de l’ordre national du mérite, distinction qui lui a été conférée par 
décret du Président de la République du 20 novembre 2015. Par sa vocation universelle, cette haute distinction 
vient récompenser le travail, le dévouement, le courage, la persévérance des femmes et des hommes qui, 
quelles que soient leurs responsabilité, leur champ d’action, se distinguent par leur engagement au service de 
l’intérêt général, l’exemplarité de leur conduite au service de leurs concitoyens. C’est donc une cérémonie qui a 
un sens profond, essentiel, que nous partageons ce soir autour de vous, chère Virginie. La cérémonie de remise 
d’une distinction honorifique est toujours un moment important, tout à la fois symbolique et émouvant pour le 
récipiendaire mais aussi pour la personne qui a la responsabilité de le parrainer . Je suis heureux de partager ce 
moment solennel et convivial avec vous ce soir, en présence de votre compagnon, de vos amis ,de vos collègues 
et de personnalités de cet arrondissement d’Avesnes, qui ont tenu à vous témoigner l’estime et l’attachement qu’il 
vous porte. 
 
Conformément à la tradition, je vais rapidement retracer les grandes lignes du parcours qui est le vôtre, qui 
illustre vos qualités, et que je voudrais saluer comme il se doit. 
 
Je voudrais rappeler tout d’abord, que vous êtes, ce n’est peut-être pas suffisamment connu dans votre 
arrondissement, une brillante scientifique. 
 
Reçue dès votre première année de prépa’ au concours d’entrée de l’école nationale vétérinaire, docteur 
vétérinaire, vous êtes aussi docteur en virologie de la faculté de médecine de Brest, et titulaire d’un DEA de 
toxicologie, complété par un CES de statistiques appliquées aux sciences physiques. 
 
Vous mettez vos connaissances très pointues et votre capacité de travail au service de l’amélioration du bien-être 
des animaux, mais aussi des éleveurs, en travaillant sur, je ne cite que quelques sujets de vos études, le 
potentiel immunitaire des animaux ainsi que les maladies émergentes susceptibles de les affecter.  
 
Vous conduisez ce travail au sein de différents laboratoires privés et d’institutions publiques : le centre national 
d’études vétérinaires alimentaires de Rennes puis de Quimper, enfin l’agence française de sécurité sanitaire des 
aliments de Fougères. 
 
En parallèle vous faites profiter de votre expérience de nombreuses cohortes d’étudiants des facultés de Brest, 
Laval, Rennes.  
 
Brest, Laval, Rennes, Fougères, Saint-Malo, et même Ploufragan-Plouzané, vous restez pendant cette période 
dans cette région Bretagne, où votre famille est implantée depuis que votre arrière-grand-père y acheva sa 
carrière de préfet. 
 
Région d’adoption qui vous est si chère, à vous comme d’ailleurs aux quelques exilés bretons de notre région, je 
pense particulièrement au chef d’escadron Kerleau, commandant la compagnie de gendarmerie d’Avesnes.  
 
De cette période vous gardez également un profond attachement au monde rural, et en particulier, vous savez 
que j’allais le citer, un amour pour les chevaux, pas seulement en tant que vétérinaire toxicologue, mais en tant 
que cavalière accomplie, titulaire du diplôme d’accompagnatrice équestre, spécialisée en éthologie et ayant 
naguère fait un honorable parcours de cavalière de concours. 
 
Après dix années consacrées à la recherche, la deuxième partie de votre carrière est marquée par l’engagement 
pour la vie de la cité au sens large, au service de vos concitoyens, en tant qu’élue hier, et sous-préfet aujourd’hui. 
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Vous avez une certaine prédisposition familiale pour les deux fonctions, d’élus et de sous-préfet, puisque votre 
famille compte un député mosellan protestataire devenu préfet en 1871 et ayant ensuite mené une carrière dans 
six départements, un premier président de la Cour de Cassation et un sénateur, grand résistant, qui présida 
notamment la conférence de Fontainebleau et tenta de ramener la paix en Indochine, pays qui est resté cher à 
mon cœur.  
 
Vous êtes élue maire d’une commune de 6 500 habitants d’Ille-et-Vilaine, vice-présidente de la communauté de 
commune, pendant 13 ans. Je ne citerai qu’un chiffre qui illustre votre action et votre dynamisme au service de 
cette commune, 1 700 personnes, c’est l’augmentation de la population active dans votre commune sous vos 
deux mandats. 
 
Vous êtes ensuite élue sénateur d’Ille-et-Vilaine et nommée par vos pairs, secrétaire de la commission des lois. 
Vous menez au sein de la Haute Assemblée un travail de fond, qui vous vaut l’estime des élus de tous bords et le 
président du Conseil départemental, Jean-René Lecerf, peut en témoigner. 
 
Vous retirez de cette période de votre vie une expérience inestimable pour exercer le métier qui est le vôtre 
aujourd’hui, au sein d’un territoire et au contact quotidien avec les élus : sous-préfet d’arrondissement. 
 
Vous avez en effet décidé en 2014 de rejoindre la fonction publique, et obtenez votre intégration dans le corps 
préfectoral. Vous demandez à être affectée sur un poste territorial, et c’est ainsi que vous arrivez dans 
l’arrondissement d’Avesnes-sur-Helpe, il y a un peu plus d’un an aujourd’hui. 
 
Vous êtes la première femme à la tête de cet arrondissement juste quelques mois après l’élection pour la 
première fois d’une femme comme maire d’Avesnes. 
 
C’est aussi pour vous un peu un retour aux sources puisque vous avez vu le jour dans le département de l’Aisne. 
 
C’est dans cet arrondissement, dans la Thiérache du Nord, que vous apprenez le métier, un métier qui sert vos 
goûts - le terrain, la relation – et votre exigence, le service du public. 
 
Vous avez mis toute votre capacité de travail et votre énergie au service de cet arrondissement. 
 
Le procureur de la République de Valenciennes vous a rendu hommage lors de la rentrée du tribunal de 
commerce, soulignant la qualité des informations que vous aviez fournies après un véritable travail d’enquête 
dans une affaire de liquidation d’entreprise, Sambre et Meuse pour ne pas la nommer.  
Réagissant promptement à cette situation, vous travaillez en étroite collaboration avec les élus de 
l’arrondissement et les acteurs économiques de la région pour trouver des solutions de réinsertion 
professionnelles aux 261 salariés en détresse. 
 
Vous ne cédez pas sur les principes et les valeurs de notre République. Je me rappelle encore du récit que vous 
m’avez fait  de cette entrevue avec un musulman intégriste que vous n’avez pas hésité à mettre dehors alors qu’il 
refusait de vous serrer la main, quand bien même il vous avait demandé une audience ! 
 
Ancienne élue locale, vous connaissez parfaitement les réalités du terrain et vous vous rendez disponible pour 
l’ensemble des partenaires locaux, élus comme administrations, pour traiter chaque dossier. 
 
Vous développez une profonde empathie pour ce territoire et sa population et les priorités que vous m’avez 
proposées pour l’arrondissement le montrent : violences intra familiales, suivi des délinquants, insertion des 
jeunes en grande difficulté.  
 
Vous êtes également partout. Avec les gendarmes ou les policiers pour des contrôles de vitesse, d’alcoolémie ou 
aux frontières, ou bien encore lors d’opérations de police administrative, avec les élus pour des réunions de 
travail ou des inaugurations, dans les entreprises… Vous connaissez toutes les entreprises importantes de 
l’arrondissement. Et vous prenez des initiatives en faveur du développement local, notamment dans le domaine 
touristique. 
 
Rigoureuse et entreprenante, dotée de remarquables dispositions administratives et d’un sens élevé du service 
public, vous assurez une présence forte de l’Etat auprès des collectivités afin de maintenir l’équité territoriale, de 
renforcer la cohésion sociale et de garantir le dynamisme local au travers de l’application des politiques de 
l’emploi et de soutien au développement économique. 
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La République, en vous décernant la croix de chevalier de l’ordre national du Mérite, rappelle son attachement à 
ces valeurs essentielles et distingue une femme sachant les incarner. 
 
Votre sens du service public et de l’intérêt général, allié à la passion de l’Etat qui vous anime, devraient vous 
permettre de trouver, dans vos nouvelles fonctions, le plein épanouissement personnel et professionnel que vous 
méritez. 
 
J’ai une grande joie à vous remettre maintenant, devant vos proches, les insignes de chevalier de l’ordre national 
du Mérite.  
 
Madame Virginie Klès, 
Au nom du Président de la République 
Nous vous faisons chevalier de l’ordre national du Mérite. 
 


